Pressemitteilung

vom 01. Januar 2025

30 JAHRE

Staatliche Rechnungsprüfungsämter

Die Staatlichen Rechnungsprüfungsämter Arnsberg, Detmold, Düsseldorf, Köln und Münster sowie das Staatliche Rechnungsprüfungsamt für Steuern in Münster feiern in diesem Jahr ihr 30-jähriges Jubiläum. Vor gerade einmal fünf Jahren wurde ihr 25-jähriges Bestehen mit einer Broschüre ausführlich gewürdigt:

Gegründet zum 01.01.1995 unterstützen sie seither die externe Finanzkontrolle in Nordrhein-Westfalen. Mit den Prüferinnen und Prüfer "vor Ort" und die um das Wissen über den jeweiligen Standort bereicherte Prüfexpertise leisten die Staatlichen für Rechnungsprüfungsämter einen wertvollen Beitrag die Arbeit des Landesrechnungshofs. Mit dem Einsatz der Staatlichen Rechnungsprüfungsämter können landesweite Querschnittprüfungen schneller und effizienter realisiert und die Prüfungsdichte insgesamt erhöht werden. Der Erfolg dieser Zusammenarbeit wird regelmäßig in den Jahres- und Ergebnisberichten des Landesrechnungshofs sichtbar. Mit den gewonnenen Erkenntnissen werden wichtige Impulse gesetzt, um das Handeln der Landesverwaltung wirtschaftlicher und sparsamer zu gestalten. Zugleich wird mit unseren Veröffentlichungen für die Bürgerinnen und Bürger im Land transparent, wofür die Steuergelder eingesetzt werden.

30 Jahre Staatliche Rechnungsprüfungsämter in Nordrhein-Westfalen stehen aber auch für eine nachhaltige Präsenz der externen Finanzkontrolle in der Fläche im bevölkerungsreichsten Bundesland. Die Struktur der Zusammenarbeit des Landesrechnungshofs und seinen "Ämtern" hat sich allerdings in den letzten Jahren grundlegend verändert: Herrschte noch zu Beginn eine klassische Aufteilung zwischen Landesrechnungshof einerseits und seinem nachgeordneten Bereich anderseits, wurde diese zwischenzeitlich zugunsten einer "Säulenstruktur" aufgegeben: Geprägt von dem Leitgedanken des "Prüfens aus einer Hand" wurden einem in internen

Umstrukturierungsprozess die Leitungen der Prüfbereiche sowie die Prüferinnen und Prüfer der Staatlichen Rechnungsprüfungsämter einzelnen Prüfungsgebieten unmittelbar zugeordnet. Diese neue vertikale Struktur verspricht sowohl verbesserte Steuerungsmöglichkeiten bei Prüfungen als auch eine direktere und effizientere Zusammenarbeit zwischen den Prüferinnen und Prüfern im Landesrechnungshof und in den Staatlichen Rechnungsprüfungsämtern. Die Wirkungsweise der neuen Zuordnung, die veränderten Rahmenbedingungen in der Prüftechnik sowie die Qualität der Zusammenarbeit wird dabei fortlaufend evaluiert. So wird auch die Auswertung der jüngst durchgeführten Befragung der Prüferinnen und Prüfer sowie der Mitglieder sicherlich weitere Erkenntnisse bringen, ob und wie eine weitergehende Optimierung der Zusammenarbeit erfolgen kann.

In den vergangenen 30 Jahren hat sich aber nicht nur die Arbeit in den Staatlichen Rechnungsprüfungsämtern gewandelt, sondern auch die Arbeitsstätten selbst unterliegen Veränderungen, wie ein Blick in die jüngere Vergangenheit zeigt: Während noch vor fünf Jahren alle Staatlichen Rechnungsprüfungsämter in den Gebäuden arbeiteten, die 1995 angemietet wurden, sind inzwischen das Staatliche Rechnungsprüfungsamt Köln und die Prüfgruppe Köln des Staatlichen Rechnungsprüfungsamts für Steuern in Münster in eine neue Liegenschaft umgezogen. Die neuen Büroräume erfüllen auch baulich die Anforderungen an eine moderne Arbeitswelt.

Und noch ein weiterer Umzug in eine moderne Arbeitswelt steht unmittelbar bevor: Gemeinsam mit dem Landesrechnungshof werden das Staatliche Rechnungsprüfungsamt Düsseldorf und die Prüfgruppe Düsseldorf des Staatlichen Rechnungsprüfungsamts für Steuern in Münster in das Gebäude am neuen Düsseldorfer Standort ziehen. Damit wird das zunehmend ausgeformte "Prüfen aus einer Hand" sogar zu einem "Prüfen unter einem Dach".

Unter diesem neuen Dach werden die Prüferinnen und Prüfer, ebenso wie ihre Kolleginnen und Kollegen an den weiteren Standorten, die gemeinsame Arbeit der letzten 30 Jahre fortsetzen können. Allen, die zu dieser Erfolgsgeschichte beigetragen haben, insbesondere aber den Beschäftigten der Staatlichen Rechnungsprüfungsämter, gilt ein herzlicher Dank.